

# すっかんほ°

7月号



期末試験最終日、清掃もおわり、昼めしでも食うか、と思つて  
いた矢先のことだ。音楽担当のT先生が、「今、おもしろいもの  
がみつれよ。早くいかないと終わっちゃうよ。」と、笑みをたたえて、手  
まねきをしてはいるではないが。さそく、現場(職員用玄関付近)に  
かけつけと、何やら人たかりがある。そして、その視線はすべて一点に  
さがっていた。上の写真が、その状況をおさめたものである。はたして  
この2匹は何をしているのだろうか。

①メスをめぐるオス同士の ②ともぐい。 ③オスとメスの交尾  
けんか

写真。主はよく道ばたをキヨロキヨロ、と横切るトカゲであるが、ある  
すばしことは、まるで感じわざく我々を見守る10分以上ものあいだ、微動  
だにしない。どうやら、①というふうな気ではない。また②だとしたら、一生  
かかるとも飲み込まれそうにない、とんだ大ボケだ。すると、当然、この現象  
は、③の交尾ということになる。つまり、この1封のトカゲは、自堕堂々

佐高の玄関ヒル目立つ場所(しかも、コンクリートが一段高くなっている所)  
で、さらに公衆の面前で、10分以上も交尾しつづけていたことになる。  
私は、その勇氣あり、かつ大胆な行動に大きな拍手を送りたい。しかし、  
カメラのフラッシュと並んで続ける彼らの表情(もちろんそういうものはないが)には  
“まずいことになっちゃったなー。でも、このままやめるわけにもいかんし、  
こりや、まいだ。”といふ複雑な心境があたのではなかと  
勝手に想像している。

そして、そういう状況といふことに、生物の先生3人は、それそれ、じっくりと腰  
と背中と顔面を行った。まず、写真のじわからが、交尾という言葉どおり  
しつづけを交差させ、しかも、オスは、メスの体にかみつき、手でも、ガシナリとおさ  
えつけてはいる。まさに柔道の“横四方固め”といふ感じである。M先生は、  
113度の角度から、観察をおこない、オスとメスとの結合部位で、ペニス  
が見えたとして、喜んでいた。カラー印刷でないのが残念だが、オレンジ色  
のペニスが写真②で、チラリと写っている。トカゲやヘビなど、ハ虫類のペニス  
は、交尾期以外は、体内におさまってはいるので、みるとことはできないらしい。そして、  
ペニスは二股に分かれ、その片方をメスに挿入する。このペニスたは、  
トゲ状の突起が生えている。挿入したペニスが外れないよう、という自然の  
仕組みであろう。また、ときに「足のあるヘビを見た」と主張する人がいるのは、  
二股のペニスの露出した姿を見たからだとわれている。

ところが、この2匹は、オスが体を少し動かしたかと思つた瞬間、ひもが  
ほどけるようにして離れ、すばやく草むらへ姿をかくした。あれあれ、と思つて  
いる間のひと事で、あけない幕切れに我々はしばし、ほんのひと瞬としてしまつた。

しかし、もし、交尾中に、犬やネコに見つかたら、ひとたまりもないはずである。  
それにいかかわらず、交尾をしつづけたのは、なぜなのだろうか。  
これから学ぶ「生殖と発生」の单元で、それに対する答えをみりだしてもらいたいと思ふ

